

95.11.7.

文 化

伝を示し、帰つた伊能比

△△△
民家の屋根裏で発見
今年は伊能忠敬生誕二百五十年にある。江戸時代の中ごろ、五十代初めで隠居してから地図の勉強を始めた忠敬は生涯に九度、計三万五千枚を旅して全国を測量し、現代に劣らない精度の高い地図を作成するといふ傳説を成し遂げた。その忠敬

は、伊能忠敬がフランスの民家の屋根裏から見つかったという記事が載った。私は二十年ほど前から忠敬が残した膨大な数の地図の所在や、製作の経緯などを研究し続けていた。記事を見て、どんな地図かぜひとも見たくなり、さっそく関係者に問い合わせた。

伊能忠敬の地図は大國・中國・小國の三種類がある。フランスで見つかった地図は中國だった。中國は八枚で日本全体を表しておらず、それぞれ縦・横五十枚から約三枚、横一列五十枚前後の大さしがある。国内で、八枚が完全にひとそりになっているものは東京国立博物館、成田山文化図書館など数所に分かれている。フランスの所有者、フランス国立国立高等師範学校の教授イフ・ペイレ氏の住所は分かっており、実際この目で地図を確認するまで、もどかしい思いの事の起りは四年前にさかの

作には測地原図を紙の上に置き、針で刺して原図を写す。だから伊能測量が作成した図には必ず針跡がある。針穴があつて、大名の依頼などによって控え図と同じように丁寧に製作されたもの今は副本と呼ぶ。

△△△
武揚一箱館戦争―?
國內にいくつか残る中國の中でも、針穴があるのは東博所蔵の八枚と東大の五枚ぐらいだが

作には測地原図を紙の上に置き、針で刺して原図を写す。だから伊能測量が作成した図には必ず針跡がある。針穴があつて、大名の依頼などによって控え図と同じように丁寧に製作されたもの今は副本と呼ぶ。

△△△
武揚一箱館戦争―?
國內にいくつか残る中國の中でも、針穴があるのは東博所蔵の八枚と東大の五枚ぐらいだが

ペイレ氏の夫人ニコルさん

がブルゴーニュにある古い家を

母親から生前贈与された。そし

て今から二十年前、ペイレ氏が

家を改築しようと屋根裏を整理

した際に地図が見つかった。家

の所有者は何人か替わったらし

いが、その一人に歎がいたと

いふ。その一人に歎がいたと

◇流出のナゾ追い、忠敬生誕250年に国内公開◇

渡辺一郎

△△△
専門的な研究少なく
それほどもくづくフランスで
現物を確認でき自分の思いは達
することができた。が、文化遺
産とも言べき忠敬の地図を何
とか日本人に見てもらえない
ものだろうか。帰国して、そん
な考え方で頭をもぎた。たまた
ま、ペイレ氏の子息が日本人と
結婚して日本に留学中で、初孫
として忠敬の地図が江戸時代
超えた素晴らしい地図だった。

「こんなすごい地図が江戸時代
に作られたのか」驚くと
まれていく自分を感じた。
伊能忠敬は教科書にも掲載す
る。人生を一度生き尽く人、伊
能忠敬の業績と人物像に触れ
て、長寿社会を生きる人がどう
していただければ、幸いである。
(わたなべ・いちろう)伊能忠
敬研究会代表

△△△
人を雇つて
いた。調べ
た結果、箱
戦争に参
加した軍人
にフルネという大尉がいて、父
ボルトが隠され、伊能忠
敬の地図を持ち出そうとした
事件は今でもシーボルト事件
として記憶されている。私はベ
イレ氏に、入手の経緯を根ほり
葉ほり尋ねた。

△△△
人を雇つて
いた。調べ
た結果、箱
戦争に参
加した軍人
にフルネという大尉がいて、父
ボルトが隠され、伊能忠
敬の地図を持ち出そうとした
事件は今でもシーボルト事件
として記憶されている。私はベ
イレ氏に、入手の経緯を根ほり
葉ほり尋ねた。

△△△
利利用して、地図の里帰りが実現
することになったのである。
私が忠敬にのめり込むように
かし、戦前、国威宣揚のために
本図研究会代表

△△△
利利用して、地図の里帰りが実現
することになったのである。
私が忠敬にのめり込むように
かし、戦前、国威宣揚のために
本図研究会代表